

# NOTICIERO DE SORIA

(Franquicio concertado.)

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

(No se devuelven originales.)

Se fundó este periódico  
En 1888.

SORIA.—SABADO 31 DE DICIEMBRE DE 1910.  
Los abones de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico.

El número de hoy es  
EI 2.426.

CUARTO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR

Don Nicanor Gaspar Antón

CONCEJAL QUE FUÉ DE ESTE EXCMO. AYUNTAMIENTO

Falleció en Soria el día 1º de Enero de 1907

D.E.P.

Su desconsolada viuda doña Mónica Postigo, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos y relacionados encomienden á Dios en sus oraciones el alma del fallecido, por lo que le quedarán reconocidos.

S. A. S. 31 de Diciembre de 1910.

El lunes dos de Enero próximo, se celebrarán misas en la ermita de la Soledad, de nueve á once de la mañana, por el eterno descanso del alma del fallecido.

## Apuntes rurales

ro. Lo natural sería que todos juntos formásemos una piara que podría encenderse á un muchacho durante el par de meses en que es necesaria la separación.

Pues este acuerdo es imposible, y el apartado de los sementales es un conflicto para todos y cada uno de los ganaderos, teniendo que trasmonstrarlos y buscar con grandes dificultades quien se encargue de ellos, y recibirlos después flacos y en malas condiciones para la generación.

Lo mismo sucede con el destete de los cabritos. Cada cabrero tiene que apartar sus chivos y emplear con ellos un pastor, chico ó grande; cuando todos los de un término podrían ir en un solo rebaño.

Cualquiero puede ver por esas campinas, en los pueblos próximos á la capital, rebanitos de veinte ó treinta ovejas guardadas cada uno por un zagalero varón ó hembra; y próximos unos á otros, resultando un conjunto de trescientas ó cuatrocientas ovejas guardadas por veinte ó treinta pastores, cuando con uno bastaba.

Pero está por medio la desconfianza, no sé si justificada ó no, y ella engendra el aislamiento, y con el aislamiento la pobreza, la miseria y el atraso.

La única muestra de asociación que se vé por nuestros pueblos, son las vecenadas, ya de vacas, de cabras, yeguas ó cerdos, pero es porque la necesidad las impone absolutamente, y no siempre subsisten sin encrucijadas y disgustos, porque no siempre el interés individual se conforma con las trabas que le impone el interés colectivo.

La confección de esos grandes quesos como los de Gruyere, para la cual se reune la leche de varias ganaderías, es imposible en España, porque no se si habrá algún pueblo donde los vecinos puedan concertarse para ello, y si no habría alguno que para aumentar la parte alícuota de la utilidad, aumentase su contingente de leche con agua de la fuente próxima, aun riesgo de estropear la elaboración del conjunto.

Es mejor el aislamiento. Cada uno se arregle como pueda. Y á nadie se le den lecciones sobre la elaboración de quesos, porque cada cual cree ser el maestro en la materia, sin que les convengan las maestras de otros supervisores.

En la comarca de Pinares hay un pueblo, Covaleda, que elabora con leche de cabras quesos tan suculentos y mantecosos como los celebrados quesos de oveja de Burgos, y sin embargo todos los demás pueblos de la comarca no hacen otra cosa que unas bolas duras y correosas de imposible presentación en una mesa de corona. El procedimiento es sencillo,

sí, pero no hay quien sea capaz de meterlo en la cabeza de los presuntuosos queseros. Hay que verlos estrujar la masa entre sus manos, no siempre limpias, empleando todas sus fuerzas, y sudando por cada pelo una gota, hasta extraer con el suero la última partícula de mantequilla; por que dicen que el pan con ojos, y el queso sin ellos; y en efecto, de allí sale una masa compacta que á los dos ó tres días ha adquirido la dureza de una piedra, con sabor único de cuajo, que rechina entre los dientes, y que según ellos es también condición esencial de un buen queso! Debes a probar el queso de Burgos, y el de Holanda, y el de Gruyere, Roquefort, Emmenthal, etc. ¡Todo eso no vale nada! Porque si las cosas no han nacido los dientes.

Se crée que hay en esto exageración? Pues el que lo crea dése una vueltecita por algunas de nuestras aldeas, y predique procedimientos agrícolas e industriales. No le apetecerán, pero se reirán en sus bártulas, y se quedarán diciendo:—Estas gentes de la Ciudad se creen que porque leen libros ya entienden algo de estas cosas en que á nosotros nos

J. JOSÉ GARCIA.

## PÁGINAS SORIANAS

### LA CASA TRONCAL DE LOS DOCE LINAJES

El carácter de este periódico y la necesidad de dejar espacio para la publicación de otros trabajos, no permiten hacer detallada historia.

Necesario es, por consiguiente, concretarse á los hechos más notables, en demostración de la importancia de esta nómada agrupación, que tanta participación tuvo en la gloria de nuestra Ciudad como en su administración y gobierno.

Tres eran las Comunidades que la regían.

El Estado llano ó general, compuesto del común de vecinos; primero en tiempo y último en dignidad.

El Estado noble ó de Caballeros hijosdalgo, formado por las familias correspondientes a los doce linajes, segundo en dignidad y tiempo.

El Ayuntamiento, representado por el Corregidor y Regidores, nacido al regularizarse el régimen municipal, compuesto en un principio de los vecinos que no pertenecían á las otras dos comunidades, y que vino á ser el primero en dignidad aunque último en tiempo.

Dá la importancia en la gobernación de Soria, con relación á los dos primeros, derivación el Fisco otorgado por el Rey don Alfonso el Sabio en 1246. Y la participación de los tres Estados se halla consignada en las Ordencenazas que para la guarda de la notable dehesa de Valonsadero se formaron de unión y conformidad en 1664. En la primera se declaró que la jurisdicción en esta finca, así como la propiedad, correspondía á los dos Estados de Linajes y del Cenizo.

Dividida la Ciudad para su mejor administración en treinta y cinco concejaciones ó parroquias dirigidas por dieciocho Alcaldes y un Juez, á la cabeza de cada concejación había cierto número de caballeros de los doce Linajes.

El Juez y los Alcaldes se elegían por conciliaciones ó parroquias, recayendo siempre en Caballeros de los Linajes.

Gozaban de los privilegios de la nobleza, con la obligación de estar siempre dispuestos con armas y caballos.

Había doce escribanos en la ciudad, que eran siempre nombrados uno por cada Linaje, los cuales, por razón de este nombramiento, gozaban de grandes preeminentias y estaban exentos de pechar.

Ejercían además las regidurías perpetuas.

Soria era Ciudad de voto en Cortes. Cada vez que los Reyes las convocaban, se reunían los tres Linajes á los por turno tocados, y elegían dos procuradores á Cortes: propietarios, y un suplente. Los elegidos sacaban testimonio, en cuya vista se les debía por la Ciudad el poder á los primeros, quedando el suplente para cubrir el servicio en caso de muerte de alguno de los otros, y ante el Ayuntamiento prestaban el juramento de cumplir fielmente las instrucciones que ésta les daba.

Además de los procuradores á Cortes, enviaba la Ciudad diputados de Milanes que eran elegidos también por los Linajes.

Estos se reunían en junta particular una vez al año, cada uno en su parroquia, para

el nombramiento de oficios ó cargos inherentes á su institución y servicio. Hacienda en subasta pública y cuya venta no hubiera sido consolidada por haberse declarado en quiebra el comprador, por falta de pago de algunos de los plazos establecidos en la referida subasta, no quedando sujetos, en consecuencia, los referidos montes á lo que prescriben los artículos 8º y 9º de la ley de 13 de Junio de 1878, ni á las demás disposiciones ó preceptos que con ellos concuerden.

Fuerzas del Ejército:

La ley relativa á las fuerzas permanentes del Ejército, dice así en su parte dispositiva:

«Artículo 1º. Se fija en 115.432 hombres la fuerza del Ejército permanente durante el año 1911, sin contar en ella los individuos del cuerpo de Levados y de la Penitenciaria militar de Mahón.

«Art. 2º. Se autoriza al ministro de la Guerra para elevar temporalmente dicha cifra, si lo considera necesario, dando en otros meses las licencias precisas, para que los gastos no excedan en ningún caso de los créditos consignados en el presupuesto.

El temporal y el cometa

Ahora según los sabios astrónomos, hemos vuelto á cruzar la zona por donde hace poco atravesó el famoso cometa Halley.

El persistente temporal que ha reinado durante las tres últimas semanas ha impedido observar el firmamento y apreciar si, en efecto, el celebre cometa ha dejado tras sí, gran cantidad de meteoritos, los cuales hubieran debido manifestarse como una lluvia de estrellas fugaces.

El mal tiempo, al ocultar el cielo durante tan largo período, ha dejado prácticamente á los astrónomos acerca de un hecho tan interesante. Pero se ocurre, á la vez, otra cosa: ¿Habrá existido alguna relación entre el prolongado y violento temporal que hemos padecido y el cruzar la Tierra por regiones no hace mucho tiempo visitadas por el cometa?

Por lo pronto es digno de observar una coincidencia muy notable. También en junio último, cuando nuestro globo pasó junto á la cola del cometa, reinó un temporal, sino ruivo como el actual, por causa de la diferencia de estaciones, por lo menos de bastante duración, y que impidió como ahora, observar el cielo durante mucho tiempo, y difficultó el estudio del astro que tanto interesaba á los hombres de ciencia.

Lo extenso de la perturbación atmosférica, tanto en aquella época como ahora, es otra razón que hace pensar en una causa muy general como origen del trastorno metereológico.

Así es que no faltando entonces y en estos días, hombres de ciencia que hayan oido ser motivo bastante para trastornar el equilibrio y condiciones físicas de la envoltura gaseosa de nuestro globo, la matemática cometaria que pueda ir dejando tras sí el cometa Halley.

Si ello fuera así, si el temporal de las últimas tres semanas, con su cortejo de inundaciones y otras calamidades, hubiera sido debido á influencia del mencionado cometa, nunca con más propiedad podría decirse que el famoso astro había traido colores al cielo azul nuestras estaciones.

Notas de América.

Buenos Aires 14 Diciembre, 1910.

Agitación por la pérdida de las cosechas de maíz.

—Las cosechas de maíz perdidas en el presente año han provocado en el territorio de la Pampa Central una crisis agraria horrible, cuyas proporciones sangrientas han obligado al Gobierno nacional a acantonar fuerzas de linea en las inmensas praderas del Oeste.

Nunca se ha visto en el país cosa igual. En las poblaciones de Macachín, Uriburo, Acha y Guatrache, ocupadas por colonias rusas en número de 3.000 individuos, la sequía prolongada ha arrasado los campos y la mortandad de hacienda no se detiene.

El comercio arruinado ha suspendido los créditos, cerrando sus puertas y los colonos hambrientos amenazan tomar con las armas las tiendas provistas de comestibles.

Mientras se preparan convoyes de recursos para aliviar la triste situación de los pobres pastores, el Gobierno emplaza ametralladoras en las fertilísimas llanuras de la Pampa cuya transición espantosa á la desolación y al desastre ha levantado 3.000 campesinos en armas, en acentuado contraste con el resto de la zona agrícola del país cuyo bienestar es sumamente halagador.

La inmigración

—El director de inmigración señor Gericco, ha dado nueva orientación á la importante dependencia que gestiona el arrabal, vigila la travesía interna á la inmen-

sa aviación si sigue en sucesos

masa inmigratoria que, como se sabe, llega al país para proponer de manera admirable su gran prosperidad. Para evitar el estancamiento de inmigrantes en la capital argentina el activo movimiento del famoso Hotel del Retiro, será fraccionado, descentralizándose la tarea de internar a los individuos, evitandose el feo espectáculo que ofrecen por las avenidas de la ciudad la marcha lenta de cavañas aplastadas de pesadumbre, mientras llega la hora del embarque a las zonas grícolas.

En Bahía Blanca se establecerá un hotel. Los bárbaros de ultramar recalcarán allí y los trabajadores se dedicarán forzosamente a tareas rurales.

Al Rosario corresponderá el segundo hotel, siendo este puerto de la República, de importancia comercial sobresaliente.

La tercera estación se establecerá en un puerto del Sur del territorio, y como los anteriores se levantarán con los galpones de la Exposición del centenario que han comenzado a ser demolidos.

Las medidas adoptadas reportarán efectos beneficios al país y a los trabajadores, puesto si por una parte éstos permanecen en la capital expuestos a correr los alburres de la miseria, seducidos por la opulencia de la gran metrópoli argentina, el país ve restarse esas fuerzas desertando de las colonias agrícolas del interior de la República donde los inmigrantes encuentran sus verdaderos horizontes.

Otras disposiciones adoptará asimismo el ministerio de Agricultura en salvaguardia de los caídos sufridos factores de progreso.

Los últimos inmigrantes arribados al país alcanzan a cifras fabulosas.

Más de 14 barcos han desembarcado carne humana en sólo una semana.

Se ha acentuado la disminución en la inmigración rusa y aumentando la española.

En diez meses han contribuido al progreso de la nación 200.000 inmigrantes.

R. Fernández.

## Crónica General

### El temporal.

Frio, lluvias, huracanes.—Catastrofe en Sabadell.—Nieve en Francia.

En Madrid continúa acentuándose el frío. Afortunadamente, se ha calmado el viento y esto hace más tolerable la temperatura. La máxima de ayer fue de 9 grados y la mínima 2 bajo cero.

En provincias, las mínimas fueron: 3 grados bajo cero en Cuenca y Teruel; 2 bajo cero en Segovia, Ávila y Guadalajara, y 1 bajo cero en Granada, Ciudad Real, Toledo y Burgos.

Las lluvias persisten en Santander, Bilbao, La Coruña, Pontevedra, Baleares y Canarias.

Dicen de Palma de Mallorca que continúa el temporal.

Se ha refugiado en este puerto una goleta de la marina de Mahón.

Han suspendido su salida para Barcelona y para Argel, respectivamente, los vapores «Julio» y «Miramar».

El vapor «Isleño», que debió llegar ayer occidente de Ibiza, es esperado hoy.

Comunican de Barcelona que el temporal ha causado importantes daños en la arbolada. Las olas han arrancado madejas de los establecimientos de baños. Tres niños arrebatados por las olas fueron hoy ilogosamente salvados, gracias al heroísmo de varios marineros.

En Sabadell el huracán derribó una casa en construcción. La enorme masa cayó en el otro edificio, cuya techumbre se desplomó sobre un matrimonio que dormía. Marido y mujer murieron y sus tres hijos sufrieron heridas. En cambio, la niña que estaba en su cuna junto a la cama del matrimonio resultó completamente ilesa.

Noticias recibidas de París, dan cuenta en el Rosellón han caído nevadas considerables.

Los tranvías no pueden circular en numerosas poblaciones.

En las carreteras está interrumpida la circulación.

Hundimiento de un hospital.

En el nuevo Hospital de Marina del Ferrol, se hundió el techo de una sala que estaba ocupada por varios soldados enfermos.

Estos, advertidos del peligro por los primeros trozos de yeso que se desprendieron y por el erupcionamiento de las vigas, se salvaron de la muerte cogiéndose bajo las camas.

Se atribuye el hundimiento a deficiencias de la construcción y a las filtraciones producidas por las persistentes lluvias de estos últimos meses.

El centenario de Cervantes.

Una Comisión de la Academia de la Poesía española, formada por los señores Rodríguez Marín y Herrero, vicepresidentes de dicha Corporación; doña Blanca de los Ríos y los señores Ortega Morejón, Nervo, Castro y Val, fué ayer tarde recibida por el presidente del Consejo, señor Canalejas, en su despacho oficial.

En nombre de la Comisión, el señor de Val expuso al señor Canalejas el objeto de la visita, que era, en primer término, cumplimentar el acuerdo de la naciente Academia de Salud respetuosamente al jefe del Gobierno, y después exponer el deseo de

que el maestro Cávica de preparar con tiempo el centenario de Cervantes.

El señor Canalejas dijo que, efectivamente, es preciso tomarse todo el tiempo que queda para hacer a Cervantes un homenaje mundial, como corresponde al principio de nuestros ingenios, y pidió detalles del plan que en principio tuviera trazado.

Se trata de preparar para entonces una Exposición universal en Madrid, de la que sean especiales atractivos un gran concurso de Pintura y Escultura, con temas y asuntos del Quijote, representando escenas del libro immortal, concurso abierto con importantes premios entre todos los artistas del mundo; un solemne Congreso de cervantistas hispanófilos y Biblioteca universal de ediciones del Quijote y obras acerca de Cervantes o su libro.

### Cuadrilla de estafadores.

Ayer fué detenido por la Guardia civil del puesto de las Peñuelas (Madrid), don Alejandro Mendoza, sacerdote a quien retiraron las licencias y el cual se halla complicado en varias estafas.

Además continúan lloviendo en el Juzgado denuncias contra todos los estafadores detenidos.

### Cuatro asfixiados. Los toneleros.

En el pueblo de Paterna de la Ribera (Cádiz) se quedaron cuatro jóvenes dormidos en un pajar.

Durante su sueño cayó sobre ellos un montón de paja, asfixiándolos.

Continúa la huelga de toneleros de Jerez, cuyo arreglo parece muy difícil.

### Dos riñas y dos muertos.

Dicen de Almería, que en un baile que se celebraba en casa de Diego Tortosa riñeron Juan López y Antonio Navarrete, resultando muerto el primero de un tiro en la cabeza.

En Vélez Rubio ocurrió también una riña, matando Jacinto Palomares a José García Aránejo de un tiro en el pecho.

### Los nuevos presupuestos.

La Gaceta publica las siguientes disposiciones:

Aprobando los presupuestos generales del Estado para el año 1911.

Fijando en 170.000.000 de pesetas el cupo de la contribución territorial de todas las provincias de la Península, Islas Baleares y Canarias.

Reduciendo a cinco céntimos el recargo establecido por el artículo 1º de la ley de 3 de Agosto de 1907, sobre las cuotas comprendidas en los epígrafes del número 2º de la tarifa 3º de la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria.

Fijando el canon que se ha de satisfacer por hectárea en las concesiones para la explotación de subsistencias mineras.

Fijando el impuesto que ha de satisfacerse por los billetes de viajeros de las tres clases en los transportes de ferrocarriles, billetes kilométricos y billetes circulares de primera, segunda y tercera clase.

También publica un decreto disponiendo que el 31 del actual queden suprimidas en la administración central de la Dirección general de contribuciones, impuestos y rentas, y en la Administración provincial las Administraciones de Hacienda y las Inspecciones de Hacienda, y que desde 1º de Enero de 1911 formen parte de la Administración central la Dirección general de contribuciones y la de propiedades e impuestos, y de la Administración provincial las Administraciones de contribuciones y las de propiedades e impuestos.

### Premio á la honradez.

Al tener noticia el Director general de la Guardia civil señor Martínez, del rasgo de honor que realizó por el guardia civil Gabriel Blanco García, buscando al dueño y devolviéndole 24.000 pesetas que en billetes se encontró en los pasillos del Banco de España, ha dispuesto ascenderle a guardia primera, concediéndole también una gratificación en metálico.

El honrado guardia fué ayer mañana llamado á presencia del general Martínez, quien, además de felicitarla efusivamente y anunciarle las concesiones anteriores, le autorizó para solicitar los permisos que quisiera, disponiendo además que hecho tan laudable se publicase en el Boletín Oficial del Cuerpo, para conocimiento y satisfacción de todos cuantos visten el prestigioso uniforme del benemerito Instituto.

### Moneda falsa.

En Valencia, la policía tuvo confidencias de que se fabricaba moneda falsa en una casa de la calle de Jerusalén.

El Jefe de seguridad, con varias parejas, se presentó en la casa y sorprendió á los inquilinos del piso denunciado, fabricando troqueles.

Practicado un minucioso registro, los

guardias encontraron catorce crisoles y otros utensilios para la fabricación de monedas y muchas piezas falsas de cinco, dos y una peseta.

Se atribuye el «hundimiento á deficiencias de la construcción y á las filtraciones producidas por las persistentes lluvias de estos últimos meses».

Este, advertidos del peligro por los primeros trozos de yeso que se desprendieron y por el erupcionamiento de las vigas, se salvaron de la muerte cogiéndose bajo las camas.

Se atribuye el «hundimiento á deficiencias de la construcción y á las filtraciones producidas por las persistentes lluvias de estos últimos meses».

Y adelante con la Timba Nacional.

### Temporal en Cádiz.

Se ha desencadenado en Cádiz furioso temporal de viento y lluvia,

El huracán ha causado grandes averías en el arbolado y en las vegas.

Se refugian en el puerto muchos barcos que tienen que reforzar sus amarras.

Témese que hayan ocurrido naufragios en las costas, porque el mar está proceloso.

## Ecos

Como un eco, como una remembranza de asunto que en Soria se habló y del que la Prensa local de unos y otros tiempos se ha ocupado, LA MENDICIDAD, dedicaba nuestro colega Ideal Numantino hace días, y á él viene dedicando, buena parte de su periódico.

A la alusión hecha por él, respondimos ayer, secundando la idea del decano Avisador Numantino para celebrar una reunión.

Esta tuvo lugar anoche á primera hora, y en ella por unanimidad se convino, que no siendo obra tan solo á realizar por los periódicos, hay «que poner el dedo en la llaga» como vulgarmente se dice, y que las autoridades locales sean las que cumpliendo con sacratísimos deberes promuevan un movimiento digno de tan nobilísima causa.

La campaña debe enseñada emprenderse.

Entre, cuanto las vigentes Ordenanzas Municipales de Soria disponen desde el año 1899 en que se reformaron, (y ya van estando algo anticuadas) y lo que la realidad exige hoy, bien puede laborarse provechosoamente.

Querer es poder, dice el proverbio, veamos francamente si se quiere.

Pocas teorías y mucha acción, es lo que precisa.

Váyase al asunto con resolución y dése á la mendicidad el aspecto social que debe dársele.

Y... hay también que comenzar por definir de una vez para siempre, eso otro que aun se llama Hospital de Peregrinos en Soria.

Ideal Numantino ya conoció con nosotros el antro de lo que en pasados tiempos se instituyera ricamente como Refugio ó Hermandad dedicada al mas humanitario servicio de peregrinos ó pobres transeuntes.

Nuestros otros colegas Avisador Numantino y Tierra Soriana esta misma noche se convencerán de lo que aquello es.

La visita va á ser á prueba de pura convicción.

Y luego, hágase la campaña en pro de la mendicidad.

Ello dirá.

Otro Eco de los de fin de año, para la sesión de anoche en nuestro Concejo.

Faltamos á presenciarla, juzgando que podría revestir alguna novedad por aquello de... año nuevo, vida nueva y que se dibujase ya en ella algo de lo que en el próximo 1911 se prepare, en bien de la vida local por el Municipio.

Llegamos á la mesa de la Prensa, cuando se trataba en la sesión de los rastros que dejan los arbitrios municipales por cédulas personales e impuesto de perros.

El acuerdo fué, que todo eso, lo último la Comisión correspondiente.

Y ahora surgió enseñada lo de los suprimidos «ruegos y preguntas.»

Al punto el señor Urraca interrogó á la presidencia, si iba ó no iba á haber algo de aquél percal, porque en todas las capitales de provincia existe, y hasta en el Congreso se considera indispensable.

La presidencia contestó, que la Ley terminantemente dispone que tan solo se trate en cada sesión de los asuntos objeto de la convocatoria, pero si ocurren casos extraordinarios ó asuntos trascendentales que de momento deban juzgarse y tratarse... podrá haber ruegos y preguntas las que una vez justificadas, se toman en consideración y se pudieran resolver.

Deseaba hacer alguna moción el señor Urraca?

Este contestó, que en el momento ninguna, pero que bueno era saberlo.

Don Isidro Ramírez abundó en las ideas del señor Urraca, y no habiendo ningún ruego ni pregunta que expone, telón rápido, se levantó la sesión.

De modo, que el percal nuevo quedó para las sesiones de 1911.

Resultará todo ello de clase flamenante?

Eco colado, del que no podemos responder:

Ello es, según se ha dicho, que así como al vendedor de pan de Almenar le va bien en Soria, vendiendo lo mucho que vende á precio económico, hay ahora alguien que por Rollamienta, (pueblo por lo visto en que no faltan terneras para vender) ha iniciado la idea de venir á poner puesto en Soria de venta de carne de ternera á precios bastante baratos.

Eh?....

Lo que son los buenos ejemplos.

Carne de ternera legítima y barata!

Ganaderos de Rollamienta, ánimo y no desmayar, que ustedes sa- brán bien lo que se hacen.

Les deseamos el éxito que merecen, si tal cosa realizan.

Con empezar pronto, el negocio, se verá si los resultados son favorables.

Hay mas industriales por ahí, que piensen venir á vender á Soria otros géneros de comer, beber ó arder, buenos, bonitos y baratos?....

En el mercado de anteayer en nuestra capital, rigieron los mismos precios en cereales y ganados, que ya detallamos.

Esta semana se han exportado dos vagones de trigo para Valencia y uno para Calatayud, y se han importado á Soria dos vagones de yeros de Toledo y otros dos de Valladolid.

Nuestros queridos paisanos don Julián Lumbrares y don Julio Ledesma, marchan á Madrid para hacer oposiciones á las plazas de Sobrestantes-obreros.

Mucho celebraremos que las obtengan siendo doble mérito en ellos por su gran voluntad en el estudio como hijos del trabajo.

Según noticias de Lérida, es grande la desorientación entre los cosecheros de aceituna y los fabricantes de aceites de las comarcas de Las Garriagas, Urgel y Segarra, pues mientras los primeros opinan que el estacionamiento es debido al exceso de existencias, los fabricantes afirman que faltan demandas de aceite del extranjero.

Ha sido denunciado por la Guardia civil de Langre de Duero el vecino de Castillejo de Robledo, Pedro Lorenzo por la sustracción de dos carros de leña de encina y encina, de la propiedad de una finca de don Victor Gil, de Santa Cruz de la Salceda (Burgos

— suscripción, se le regala el acto de verificarlo, un Almanaque de pared y de mano, titulado «ESA», el cual tiene número comido con la Lotería de Navidad de 1911.

— Estos Calendarios de regalo, no se en correo y tienen que ser recogidas por el autor o persona de su confianza.

or Correo  
y Telégrafo.

Agua, Chafarinas, Alhucemas y Peñón, regresando al puerto de Melilla, desde donde continuará la comitiva regia con rumbo á Almería.

#### Buques á Melilla.

En el despacho celebrado por el Rey con los ministros de la Guerra y Marina, se trató de todo lo relativo á su viaje á Melilla, acordándose que visiten aquellas aguas con dicho motivo, además del Giralda, el Príncipe de Asturias, el Extremadura, el Cataluña, el Don Alvaro de Bazán, el Río de la Plata, el Carlos V, el Reina Regente y dos torpederos más, al mando del general Puente.

#### España y Roma.

Hablando con los periodistas, dijo el señor Canalejas que no sabía nada que confirme lo dicho por algunos periódicos respecto de que el Vaticano dese reanudar enseguida las negociaciones con España.

Sólo sé —añadió— por un telegrama del marqués de González, que hasta el día 11 de Enero no habrá recepción diplomática en el Palacio del Papa. Entonces conferenciará nuestro representante con el señor Merry del Val.

En cuanto al hecho de que Pío X piense condecorar á los diputados que hicieron obstrucción á la ley del «candidato», el señor Canalejas procurará comprobarlo, pues, de ser cierto, habría que modificar nuestra política con la Santa Sede.

Entiende el presidente del Consejo que tales condecoraciones prejuzgan un asunto del cual el Vaticano no está aún enterado.

#### Sobre la crisis.

El jefe del Gobierno ha hablado ayer de la crisis con los periodistas. Estos le preguntaron acerca de ella, y el señor Canalejas ni la negó ni la confirmó. Limitóse á decir, sonriendo:

Todas estas cuestiones tienen que ir precedidas de la ratificación de la confianza del Rey al presidente del Consejo.

Yo solo sé —continuó— que el día dos se marcha el Rey á cazar; que regresa el cuatro y que el cinco va á Melilla.

—¿Y es verdad que el ministro de Marina marcha á aquella plaza el día tres?

El señor Canalejas contestó:

— A Melilla, irán los que sean el día cinco presidente y ministros de Guerra y de Marina.

Confirmó, por último, el jefe del Gobierno que el sábado se celebrará consejo de ministros en el domicilio del señor Cobán.

El Estado Mayor confecciona el programa definitivo de la visita regia, figurando, para los últimos días, una excursión á La Restinga, Cabo de

El que había de verificarse hoy en Palacio se ha suspendido definitivamente.

#### La boda de don Jaime.

Los diputados carlistas que se reunieron esta tarde en el Congreso han manifestado que no tenían noticia alguna de que el próximo día de Reyes, sea pedida para don Jaime de Borbón la hermana del duque de Parma.

Esto no obstante, añadieron, no puede significar que no se haga la petición.

#### Para los inválidos.

El general Luque ha visitado á la reina para hacer entrega de la cantidad de 219.000 pesetas, pertenecientes á la suscripción de la campaña de Melilla.

Dicha cantidad parece que pasará á ser de la propiedad del Cuerpo de Inválidos en el caso de que durante un plazo de cinco años no hubiese nueva guerra.

#### De Barcelona.

##### Para Buenos Aires.

A causa del mal temporal reinante en el golfo, el transatlántico italiano Lazio, llegado ayer de Génova de paso para Buenos Aires, con 19 pasajeros para esta y 149 de tránsito, ha invertido 42 horas en la travesía, llegando á nuestro puerto con desperfectos de consideración en el aparato Marconi y en claraboyas y escalerillas.

#### Lonja de ayer.

Mercado encalmado.

Se han vendido trigos de varias provincias á once pesetas fanega de 94 libras.

Harinas superiores de fuerza á 17·50; blancas á 15·50; superfinales á 15, los 100 kilos sobre carro en fábrica.

Cebada de Urgel á 19·25, Aragón á 19; Comarca 19·50. De Rusia á 18·25. Los 100 kilos.

Últimos arribos:

Por la estación del Norte 42 vagones de trigo, 6 de harina y 10 de cebada. Por la de Francia 19 de trigo.

**CONFERENCIA DE NUESTRO CORRESPONSAL**

Madrid 31, á las 3·30 t.

**Lotería de hoy.-Premios mayores, tomados al oído.**

23.017 á Cervera-Santander-Ya Valencia;

31.717 á Madrid.—19.704 á Santander-Bar-

celona.—22.486 á Madrid-San Sebastián-Pamplona.

Siguen los números 33.773—7.669—

8.026—15.905—8.506—27.243—20.775—

5.390—3.796—26.701—23.230—12.428—

16.879—12.876—16.497—13.250—14.651—

12.846—12.337—29.593—26.665—15.694—

—258—8.862 y 24.784.

en idioma español, no obstante su gran valor artístico y comercial.

Porque ofrece gratuitamente á las familias medio de realizar economías de incalculable importancia, de donde se desprende que el importe de un año de suscripción se recupera cien veces en el transcurso del mismo año.

#### PRECIOS DE VENTA

El ejemplar de la edición pequeña ó económica de La Estación, cuesta cincuenta céntimos de peseta.

El ejemplar de la edición grande ó de lujo cuesta una peseta.

Se vende la Estación, en la Librería de P. Rioja, en Soria.

#### Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consumativas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el:

#### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tono rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrhea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el Taquítismo y Linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite folleto á quien lo pida.

#### EL PROBLEMA de la vida resuelto.

Queréis aumentar vuestros reducidos ingresos trabajando dos horas en casa? Tenéis algo que os roba vuestra calma en cualquier asunto de la vida? Escribid á Casa Fausto, Carmen, 25, Madrid, y GRATIS tendréis la resolución infalible para mejorar rápidamente vuestras condiciones sociales, encontrando POSITIVAS VENTAJAS.

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA

Ermita de San Saturio. 5

536

#### TAR

Dista 15 kilómetros de Soria, á cuyo partido corresponde y con la cual comunica por los Rábanos, y pertenece al Obispado de Osma, del que le separan once leguas del camino, á la Audiencia Territorial de Burgos y á la Capitanía General de Zaragoza.

El término que confina con N. con el de Alconaba, por S. con los de Ribarroja é Ituero, por E. con los de Aldealafuente y Cubillo y por O. con los de Lubia y Rábanos, es dilatado, y el terreno, flojo en su mayor parte, pero no tan ingrato que niegue al diligente agricultor los rendimientos apetecidos; mayores se les ofreciera si la hoy desatendida llanura de la margen del río fuese poblada de álamos, chopos y otros árboles apropiados, ya que no se utiliza para el cultivo de alubias, etc., que indudablemente tributarían importantes rendimientos como los hacen suponer los que ofrecen los varios huertos que hay en el lugar.

De otro ramo de riqueza se ha servido advertirnos el virtuoso parroco don Pedro Sanz Aceña, de las abejás: La miel obtenida en algunos ensayos realizados, dice, es excelente; por lo que creo que si se ejerciera la industria de la apicultura en mayor escala, daria óptimos frutos, dada la calidad del terreno apropiado para ello.

Tardelcuende, se halla comprendido en el partido de la Capital, de la cual dista cinco leguas, comunicándose por ferrocarril que toca en Quintana Redonda y Navalcaballo; corresponde al Obispado de Osma, separado lo mismo que la Capital; á la Audiencia Territorial de Burgos, con cuya Ciudad mide 24 leguas, y á la Capitanía General de Zaragoza.

Es cabeza del municipio que forma con Cascajosa y Osonilla, sumando con los 66 habitantes del segundo y los 40 del primero un total de 539 almas, según la estadística de 1900. Su casco Consistorial es de reciente construcción y posterior á 1880.

Tiene iglesia parroquial dedicada á la Concepción de la Virgen;

escuela de ambos sexos dotada con 550 pesetas y demás emolumentos de ley; Profesor, médico, dos molinos harineros, y dos comercios que más bien pueden concebirse cantinas.

Dentro de su término, que confina con el de Quintana Redonda

y el de Navalcaballo, se sitúan los siguientes establecimientos:

Aldeas de Tardelcuende, Tardelcuende de Abajo, Tardelcuende de

Arriba, Tardelcuende de Encina, Tardelcuende de la Cabeza, Tardelcuende de la Cuchilla, Tardelcuende de la Hoz, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared, Tardelcuende de la Pared,

Tardelcuende de la Pared, Tardel

